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高等教育園丁

一專訪高雄科技學院校長黃廣志學長

邱毓蘋

授「中華國(武)術金黃帶九段大師」榮

銜，並擔任國際裁判，國際聯盟總會執行委

員暨國際評審委員會副主委等。交大國術社

就在黃學長任職交大教務長時，與他的師弟

一一一交大應用數學系的倪維城教授，兩人帶

出來的。

獻身於科扶學5Ail研究，

以富等教貢園7 自言午

為什麼會走上教職這條路呢?黃學長

說，雖然念美國布魯克林理工學院電子物理

博士班前已申請到獎學金，但是要到美國留

學時，卻出現沒有錢買飛機票的窘狀，全靠

國小兩位老師買飛機票給他去唸書。感動之

餘，黃學長下決心哪天學有所成，就要回國

貢獻所學，成為教育工作者。因此以「教育

工作的園丁」期許。也因此拿到博士位後，

即回到母校，交大來任教。

另外會想投身教育，也是因為自己遇到

社會現實的遭遇。黃學長指出，當初大學畢

業當兵後，因為喜歡運動，運動完卻常喝冷

水，導致身體不好。雖然當時想繼續進修可

是身體不好，只好在外面找事情，卻處處碰

壁。其中有一部份是因為公家機關的名額有

很多是內定，儘管怎麼努力卻仍得不到青

睞，當時對年輕的黃學長而言是一種很大的

打擊。社會的現實，使得黃學長只好繼續努

力進修 O 也因此黃學長立定要改善社會風

氣，並從教育著手。

成功靠毅力，

和堅忍不斷的努力

榮獲國立交通大學八十七學年度傑出校

友，且被喻為「中華民國雷射之父」與「現

代朱熹」的黃廣志學長，在炎熱的南台灣大

方地接受本刊專訪。

黃廣志學長的辦公室寬大舒敞，採訪氣

氛因而顯得輕鬆愉快。提起求學過程，目前

擔任國立高雄科技學院校長的黃學長說，由

於父親是一個基層公務人員，家裡成員又

多，常常居無定所，房子越住越小，所以黃

校長從小的求學過程較一般人辛苦。晚上看

書只能用馬路旁的路燈來照明，背靠在電線

桿作功課看書，累了就蹲下來，如此一路熬

過來。值得一提的是，黃學長從國小一年級

一直到博士畢業，都是拿獎學金。高中畢業

保送成功大學，兩年念完交大電子研究所

後，黃學長在美國布魯克林理工學院只花了

兩年九個月就拿到博士學位。黃學長指出，

其中的成功之道，全都是靠毅力和不斷的努

力。
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在黃學長的成長過程裡，受到國術很大

的影響力。由於家裡的環境不好，在求學過

程中遇到許多挫折感，且常遭受別人看不起

與欺負。所以學長一邊讀書，一邊「練武功」

保護自己。期許自己要念好書，練好身體，

讓人看得起。如今學長已經是國術最高段

(九段)的高手，並且榮獲中華圓術總會頒
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提起對交大印象最深的事，黃學長微笑

說，在交大這兩年他過得非常充實。讓他印

象最深的有兩件事:第一個是師生的感情融

洽。黃學長於民國五十四年入學，當時學校

在博愛校區，前面只有一棟大樓，二樓有幾

間教室，後面一間小小圖書館。那時交大只

有一個電子研究所，一個年級只有十八位學

生，這兩年老師和學生之間感情都非常融

洽，生活也非常充實，就像「內Se盯ve叩n-E日leven

一樣，整天都泡在學校裡面。

另外一件印象深刻的是黃學長自己為交

大闖出「雷射」領域的一片天。黃學長拿完

博士學位回國後，在交大擔任副教授、教

授、系主任及教務長的職務。在任教期間黃

學長作了許多研究，並創下許多個「第

一J '如:國內第一個雷射，第一部雷射的

通訊系統，第一部雷射的立體照惘，以及第

一部用電腦控制的雷射割切機。當時交大有

三大領域:雷射、半導體、電子計算機。如

今交大在這三個領域都顯享盛名。黃學長很

榮幸自己將其中的雷射領域作的有聲有色，

為交大闖出一片天。

問起學長對於交大不日清華的合併這件事

有什麼看法，黃學長指出，麻省理工學校和

哈佛大學只隔著一個波多馬克河，兩個都是

世界一流的學校，也沒有聽說要合併。黃學

長認為，每個學校有自己的風格和特色，交

大最初以電子起家，後來才有工學院並發展

成一大學，現在交大在電子方面也已闖出一

片天，至於兩校是否有需要合f井，實在是要

進一步好好商榷。

人生觀與工作哲學

黃學長表示他有三個希望:教育的工作

者，科技的研究者，以及國術的『推手』。

他認為自己的人生的哲學與愛好國術有關。

黃學長一直期勉自己:要永遠保持一顆謙虛

的心，隨時接受新知，虛心求教，淡泊名

利，不與人爭，並且要學會『忍』與『恕』

的功夫。

黃學長並且以身力行 O 黃學長在當時因

為創造了國內第一個雷射研究，於民圓五十

二年當選了十大傑出青年。黃學長不因此而

停止進步，之後仍繼續努力，接續當選十大

傑出工程教授，以及榮獲中華民國工程最大

榮譽(一年一個) 電機工程獎。黃學長指

出: r當選十大傑出青年後壓力更重，因為

在這個知識爆炸的時代，要懂得擷取正確的

資訊，新的知識，將知識化為自己的智慧，

再將智慧應用在教育，科技和國術方面。 J

教貢建立全與戰場1:星

黃學長將學生個個都視為可造之才，認

為術德、兼修，尤其是品德以及專業能力非常

重要，希望每個學生都是社會有用的人才。

因此他的教育理念就是對學生要有愛心、耐

心、包容心，不單是要做學生的經師，人

師，還要做他們的業師。使學生感受到春風

化雨的溫暖，讓他們覺得學校是一生重要的

階段，畢業後也可以作個有用的人。

黃學長表示高雄科技學院原為「高雄工

專 J '後來教育部要求將國際商專的師生

(約兩千人)作為安排，如何將工科與商科

結合為一體，其中人與人之間的事成為最大

的課題，但是黃學長努力運用最大的誠心與

耐心，與他們溝通協調，與他們取得共識，

使他們感受到誠意。在成為高雄工商專校

後，黃學長不只想培養國家的經濟建設的中

級人才，而想更進一步培孕高級的決策人

才，未來並將領導高雄科技學院走向科技大

竹
湖
風

雲

錄

35



什

黃廣志圖

學的路 O 在黃學長的領導下，加上大家的努 的。所謂的 3Q 即為: I Q 、 EQ 、和 CQ

力表現，高雄工專在民國八十四和八十五年 (creativity) 。許多哈佛大學及日本企業

兩學年度中，榮獲全國專科學校評鑑第一 所做的研究顯示，一件工作或任務的完成，

名，八十六年改為技術學院後，也榮獲當時 工作的心情和態度在整件工作中佔了百分之

國內十八所技術學院中的第一名，成績相當 八十五以上，也就是你的智慧，才華，工作

優異。 方法也不過在1此之內。

未來晨三乏
黃學長盼望學弟妹不但要活讀書，更要知道

如何作人際溝通，做好人生規劃，對於社會

在高等教育服務了約一十年後，黃學長 的脈動和世界的潮流都要有所掌握。具備這

對未來有什麼展望呢? 也能力後，才能進而突破、創新，並且建立

黃學長笑笑說，教育的工作是一棒一棒 自己的特色。

接下去的，自己的工作已經將專科時代的學 黃學長認為交大的校訓 r飲水思源」是現

校轉型為大學的style' 將來學校會有更寬 在社會很重要的道德理念。交大的學生在專

廣的發展空間。在這也任務完成後，黃學長 業知識方面是一流的， rQ和CQ也應該都沒問

就將退休。退休後黃學長期許自己保持開朗 題，可是在EQ方面卻必須加強。黃學長期許

的心胸 O 大家未來能飲水思源，回饋母校，為母校的

即使要退休了，黃學長還是勉勵大家， 前途來努力，以一種感恩的心來回韻母校和

要做好人生規劃，才不會覺得人生很孤獨、 國家。

寂寞。要一直充滿活力、信心、面向光明的
「隨時面向陽光來走，所看到的都是光

遠景。 明的一面，為什麼要回頭看背後的陰影呢?

對學弟妹的建議
把握當下，往前走。」探訪完後，黃學長的

話仍縈繞在耳。

黃學長認為，有 3 Q是要與大家勉勵

•黃廣志學長小檔案

學歷:成功大學電機學士，交通大學電

子工程碩士，美國布魯克林理工

學院電子物理博士。

交

大
經歷:交通大學電子物理系系主任，教

友
務長。中山大學工學院院長。高

聲 雄工業專科學校校長。高雄工商

36 專科學校校長。

現職:國立高雄科學技術學院校長 高等教育園 T 黃廣志學長


